

Homélie de la Sainte Famille
De Jean-Michel REIGNIER, Diacre
(Gonneville, Dimanche 31 décembre 2023)

Dimanche de la Sainte Famille lisez-vous en entête de votre fiche dominicale De très beaux textes Dimanche de la Sainte Famille proposé par le Pape Léon XIII au siècle dernier : Puisque je vous ai proposé de lire les commentaires ici ou là , pour éviter plagiat et redite je fais "un pas de côté" pour explorer ces 2 termes accolés : Sainte etfamille ... d'abord Saint ou sainte / ... Quand on pense sainteté spontanément on pense perfection en tous domaines ,(un st homme, une ste femme ...) la sainte famille devrait donc être ce modèle de perfection idéalisé dont vous connaissez les attributs... amour , harmonie ,bienveillance, attention....elle l'est sûrement et vous avez nombre de commentaires en ce sens Mais , peut-être vais-je vous choquer... regardons de plus près et sous un autre angle!... cette "sainte famille " commence bien mal ... et en contradiction avec ce que demandait le code du judaïsme de l'époque, du nôtre il y a encore peu de temps ... on trouve ... une jeune fille enceinte avant le mariage, une "fille mère" disait-on avec mépris il y a quelques années , un « futur » qui projette une rupture , un enfant illégitime , qui sera fugueur et un agitateur de 1ère ... Tout cela a du engendrer , si j'ose dire, quelque remue ménage quelques remue méninges... en elle et autour d'elle !Nous en avons quelques échos dans l'évangile! Tout cela devait être présent à l'esprit de Léon XIII et pourtant il propose à notre exemple cette famille à première vue un peu chaotique et la déclare "sainte" ... Et voici que se pose à moi , comme à vous, la question de la sainteté... Qu'est-ce qu'être saint ?

Sans doute, avons nous une réponse en regardant les 2 premiers textes ..ils mettent en lumière la confiance à Dieu , la confiance en Dieu ... Confiance en Dieu de Sara et Abraham ... Confiance en la promesse de Dieu ... Pour eux : savoir qu'ils auront une descendance malgré la stérilité de Sara et l'âge avancé d'Abraham...Confiance malgré la situation ou l' incompréhension du moment... l'interrogation existentielle au moment du sacrifice d'Isaac ... Cette confiance en Dieu qui leur permet de prendre à bras le corps leur humanité, avec ses grandeurs et faiblesses reconnues. Ils croient que au-delà et malgré tout , Dieu les mène vers la réalisation de sa promesse: une descendance... et en confiance , sous son regard, ils se mettent au service de son objectif. Il y a bien d'autres promesse de Dieu auxquels les humains ont été appelés à contribuer. Elles parcourent toute la bible en particulier celle de justice et de Paix ... Jérémie 29/11 "car je connais les projets que j'ai formés pour vous, dit l'Éternel, projets de Paix, et non de malheur afin de vous donner un avenir et de l'espérance."ou avec Ézéchiel .18 "Ce n'est pas la mort mais la vie que je veux"...

Après Abraham, Sara et les prophètes , qui donc , en dernier ressort , mieux que Marie, Joseph , Jésus , chacun pour leur part et ensemble , s'est laissé saisir par Dieu pour s'employer à l'avènement de cette promesse... On peut se demander si cette soumission est conciliable avec notre liberté ... Vous en savez la réponse ... Le Père Didier nous le rappelait dernièrement.. Dieu demande toujours le oui pour avancer sur sa route et nous

conduire à notre pleine réalisation : Ici , oui de Sara , oui d' Abraham, oui de Marie, oui de Joseph, oui de Jésus , le nôtre... pour accomplir, pour moi, sa promesse d'un monde de justice et de paix. Ce monde de justice et de paix dont Jésus dans sa vie d'adulte nous montre le chemin avec ce seul commandement "Aimez-vous les uns les autres comme je vous ai aimés. "les uns les autres comme je vous ai aimé » « comme »: comme= de la même façon, de la même manière ... Imiter Jésus .. : regarder "l'autre", d'où qu'il vienne, quoiqu'il ait fait, avec le regard de tendresse et de compréhension qui était le sien; sans jamais juger, sans jamais mépriser, sans jamais rejeter, sans jamais humilier, mais en allant au devant , en remettant debout, en relançant dans la vie... Le bof', la belle-mère, le collègue, le voisin, le sdf, l'émigré.... Oui, la sainteté c'est prendre ce chemin de vie avec comme seul "GPS" le seul et unique commandement du Christ qui conduit à la vie "aimez-vous les uns les autres comme je vous ai aimé" sans mégotage... la sainteté c'est prendre son humanité et, avec Jésus, par Jésus, en Jésus, la faire devenir lumière rayonnante pour celles et ceux que nous côtoyons , jour après jours, heure après heure, minute après minute alors le royaume de justice et de paix grandira, ce projet auquel Dieu m'associe , alors j'aurai été fidèle à ce oui que Dieu me demande , alors je serai saint puisque être saint c'est être aux service de la promesse de Dieu . Oui famille sainte, sainte famille Jésus, Marie et Joseph ,en vous, nous contemplons la réalité de la volonté d'être au service de Dieu et de sa promesse dans l'amour partagé, en vérité... en toute confiance nous voulons nous adresser à vous pour que au-delà des incertitudes et angoisses , au-delà de nos tensions familiales, de voisinage , nationales, internationales , au-delà de tout ceci mais aussi dans cela nous soyons des constructeurs de Paix , avec ces artisans de fraternité innombrables qui tiennent la lumière de Noël ,tout au long des jours à venir, pour la gloire de Dieu et le salut du monde.

Alors « bonne fin d'année « ... bonne et sainte année avec le compagnonnage et le oui à Dieu sous le regard et avec la sainte famille